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100 學年度第 2 學期高中優質化輔助方案諮詢輔導會議紀錄 

壹、時間：民國 101 年 5 月 10 日 

貳、地點：明樓四樓第一講堂 

參、出席人員：如簽到表 

一、簡報 

二、綜合討論 

(一)林校長： 

上次兩位諮詢委員對於我們執行優質化的過程、推動的情形如：

優質化網頁的建置與管理，學校本位課程、家長的參與…等，給我們

鼓勵，我們非常感謝。 

上次兩次委員也給我們的建議，同時我們也針對寶貴的意見，作

出了立即修正或於新學年的修正。如：「對執行成果建構檢核機制來

檢核」建議：這學期我們立即設計了自主管理的檢核機制來檢核執行

績效，自主管理檢核機制如：1.執行過程中的評量或回饋之紀錄或照

片 2.執行率：指標執行率、經費日報表、經費月報表等 3.具體績效(以

量化或質化陳述)4.檢討分析(找出問題、修正改善)。下學年度本校

已向教育部申請「教師專業發展評鑑」，及將原「3-1 教師教學增能

計畫」及計畫修正為｢3-1 教師專業發展評鑑計畫｣；對學習弱勢學生

的輔導，下學年度的新計畫增加「經濟弱勢的輔導與補助」(喬椿基

金、明德基金) 

 

(二)郭校長： 

校長、各位老師午安。貴校在優質化方案的執行表現相當好，從

簡報中我們看到已經建立的自主管理系統，做的相當的理想。但是如

果再建立甘特圖，圖示表示進度到哪裡，看看已經做到那裡，可以看

到自己還沒有做的事，或進度落後的工作，趕緊加速的去執行。 

剛剛我看到今年貴校大學繁星計畫錄取 14 個公私立大學，明年
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一定會更多，也許明年明德女中會出現第一個創校以來的醫科也不一

定。因為明年繁星計畫的方式改變，醫科的部份今年全國的總數是

1,286 位學生，錄取名額為百分之六，明年會提供 10%，也就是 129

位提供高中生來繁星推薦。但每一所學校只能報一個學生，所以代表

明年的有上醫科的學校數，至少有 129 所。配合十二年國民基本教

育，繁星計畫在 103 年要推展到 15%，所以，十二年國教的升學方式

對私校是一個新的契機。 

貴校下學期的計畫，開始嘗試改變一些教學方式，以教育教學創

新意義行動方式來進行，依教學改變意義的行動研究，或是未來可以

發展各組的方式來嘗試。衷心希望會有更好的成果；對於心理諮商師

增減經費的問題，私立學校沒有這個經費的問題，也許你們可以融入

個案輔導的方面增減經費；對於學習弱勢扶助，也許可以教導學生一

些自我學習的方式。也許告訴他們一些讀書方法，或把自己心定下來

的方法，多一些有自我學習的規劃，事後再自我檢核的方式，也許可

行。 

(三)江主任： 

謝謝郭校長，還有各位伙伴大家午安，很高興又再度來到貴校，

優質化如果說有幾個層次，第一個層次一定是進來這個學校覺得好乾

淨喔!第二個層次就是這個學校處理事情的方式很明快、有效率，那

就是好學校；第三個層次是這裡的人好親切、很和藹；第四個層次可

能是在培養人才，也許我們上國立學校人數不如台中一中，但是我覺

得貴校學生入學的 PR 值這樣來看，我們算是辦學也相當成功；像貴

校校長說培養學生六個基本的核心能力，我覺得都是回復到學生的身

上。所以明德可說就是一個優質的學校。 

我們已經建立了自主管理相關的機制，剛剛郭校長已經講過，如

果再加上甘特圖，做整體的進度掌控，就相當完美了，那我也到貴校

的網頁去看，每ㄧ份資料都有清楚記錄，其實我還滿敬佩，貴校在這

方面的努力，只要延續這樣做下去，其實就很棒了。 

新年度的方案略為調整，教師教學創新及教師增能計畫轉為教師

專業發展評鑑貴校實際已經推動好幾年，我想跟這二個精神是ㄧ致
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的，換句話說，我們第一年做的也進課堂觀課四次，這個其實已經遠

超過教專要做的東西，教專其實裡面也有教學檔案部分等等，所以我

們已經奠下很好的基礎；我們要觀課之前，我們會先有個會談，即觀

察者和被觀察者就教學的議題聊ㄧ聊，那包括你要看那些重點、工具

和相關的教學的內涵，看完之後，彼此再聊ㄧ聊，其實我看完之後，

我會問說你剛剛對你的教學有什麼感覺跟想法，通常他講出來之後大

概就差不多了，因此也不用去講說哪裡要改善，而是他自己教完就知

道自己的優勢、哪裡還沒有掌握得很好，順著這個勢，其實就希望他

在這方面，做ㄧ點點強化或未來可以成長或自我反省。 

最後如何讓學生感受到學校的教育措施是有意義的，像剛剛學生

帶著鍋碗瓢盤到馬來西亞比賽，我相信他會留下不可抹滅的人生，其

最大的意義在於自我的建立自信，對未來人生會有希望感，如果這兩

個結合，優質化的意義會更有價值，那當然我們學校已經做得很好。 

剛剛提到的臨床心理師 2-1-7 的子案裡面，我也看到這學期的第

四、五次會議，有提到的邀請到校園已經 4 個小時了，也已發揮了不

錯的功能，很樂見學校很關心這個區塊，我想不管來的次數多少，學

校都已經蠻注意了，有關弱勢扶助的部份，從高等教育到中等教育到

初等教育都是很重視的區塊，其中有學習弱勢，也有經濟弱勢，有時

候是二者結合，像夜光天使、攜手計畫、點燈活動等等，我們高等教

育會做一些急難救助、獎助學金等等，如果學生學習能持久的自主學

習，另外一個就是像我在大專院校裡面，利用同儕、或者學長、姐的

力量，也就是友伴的力量，換句話說，我們學校會投入師長或者ㄧ些

制度措施，那經濟落勢的部份，會從一些經濟上條件，在可能的範圍

做協助，或是心理上的支持，或以學伴或者是學長或者類似這樣的方

式幫忙他們。 
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(三)陳珮欣： 

郭校長、江教授好，感謝郭校長每次來都帶給我們高中部普通科很

不一樣的想法，請問有關明年醫科的繁星推薦的部份。 

(四)郭校長： 

明年有二個大的改變，第一個改變是國立大學的資料改成線上送

審、網路填報，另一個改變，醫科的部份當然我們講坦白，排名一定要

百分之一才可以上，百分之二的機率要上比較少，只有 129 個名額，各

個醫科會訂一些門檻，比如台大一定訂的很高，陽明一定訂比較很低，

但陽明不希望找到一些看起來只像會讀書的醫生，應該有一些能夠親近

一般百姓的醫生。醫學系差不多學測 60 多級分應該就沒問題了，謝謝!! 

(五)林校長： 

謝謝兩位委員，其實剛才郭校長提到，我們將來也希望我們在繁星

計畫裡面有錄取醫科的學生。 

剛才二位委員所提到的意見，尤其在弱勢者的族群，郭校長提到一

個很好的觀念，就是培養學生自我學習的能力及習慣，如江教授說的這

樣才會持久，因為我們老師畢竟是很有限的，這一塊來講的話，是我們

要去努力的。 

(六)張敏霞： 

我們廣告設計科以前有技能檢定證照叫做圖文組版，通過率都是90%

以上，是非常高的，可是後來改成印前製程，它也偏向輸出、印刷的相

關部份，那裡面的題目也改了一半以上，是一個非常大的一個轉變，老

師在指導學生上面，不曉得方向，還在摸索，今年我們就第一次參加，

可是我們原來在寫這個計畫的時候，合格率丙級訂 60%、乙級訂 20%，但

我們今年實地去參加的時候，結果不如原來預期這樣，目前丙級 42%，

乙級 16%，像這種情況下，落差很大，在這個部份的計畫當中，不知道

我們可不可以調整及格率百分比?謝謝！ 

(七)江主任： 

基本上延續著自主管理的角度，實踐計畫一定是預期，預期到發生

會有一些狀況發生，過程當中只要我們適度的調整，第一、二年的計畫

做微調，應該是沒關係的；第一點是以學生學習能力跟學習成果為導向，
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等於說你怎麼去保證，進入這個系要學會什麼東西，第二個是不是學會，

所以不是只有老師教跟設備資源提供而已，而是要看到學生在這方面能

夠呈現出來的，你要架構一些機制，有架構起來他才會讓你通過，第二

個重點就是要看你的機制，就是要看你的 PDCA，你要先計畫、然後去做、

做完之後要去檢核、檢核之後再行動，這是一個循環，剛剛你提到的問

題，你有計畫，也去做了，但是計畫按照那時候評估相關的狀況，但是

我在檢核的時候發覺，可能沒有達到預期的，那原因很多，有些東西不

是我們能夠掌控的，就再重新去再做行動，不斷循環，如果認為機制是

可以的，就會覺得說不錯，你已經成為自我不斷的提昇，就會比較相信

你，就會評估通過，如果沒有就不通過，兩個大重點在這裡，當然就會

含括到定位、目標、願景跟課程教學，還有學生的學習表現、主導，教

師研究成果報告，畢業生的表現都含括在這裡面，這樣來做總體的瞭解，

所以你剛提的問題就是不斷的循環就 OK 了，沒有人可以保證都可以一字

不差，謝謝!! 

三、輔導需求說明 

問題(一)：本校目前每個月皆聘請一位臨床心理師到校一次，協助輔導較

特殊的個案，成效良好，但因特殊個案較多，很期望是否可以

聘請臨請臨床心理師每星期到校一次，協助諮商。 

委員意見與建議： 

1.郭校長： 

考量併入子計畫 2-1-8 中，酌以增列經費來協助執行。

亦可請學校編列配合款項支援。 

2.江主任： 

在經費資源可能的範圍，可多提注此方面資源的助益特

殊個案學生。 
 

問題(二)：很感謝委員上次對「1-3 學習弱勢扶助計畫」的建議，本校已

加強對經濟弱勢學生的扶助子計畫，但對於學生個別扶助的部

份，除開設輔導班外，請教委員可以再使用什麼策略，提供參

考。 
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委員意見與建議： 

1.郭校長： 

可利用協助學生養成自我學習的方式思考，譬如教導學

生讀書方法、穩定性訓練等等。以建置學生自我及潛能激發

的基礎，提供學生未來學習發展空間。 

2.江主任： 

(1)經濟弱勢可在學校資源許可的範圍內給予協助。 

(2)家庭文化資源不利者如在 

人力資源許可範圍下進行個別的了解與協助。 

(3)學生個別學習部分，除可強調學生自主學習能力的培

養，也可強調同儕友伴的架構與協助。 

四、委員其他意見與建議 

(一)郭校長： 

學校自主管理系統的建置值得肯定，各項檢核機制可促成計

畫執行的績效，更可提供計畫修訂之參考，若再配合進度甘特圖

之呈現，以協助承辦人的自我檢核的推動。 

(二)江主任： 

教師專業發展評鑑為當前政策重點，也有助教師專業能力提

升。101 學年度計畫已將之列入，可以好好實踐，以個別教師專

業成長計畫來努力提升。 
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